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2015感恩募款餐會—活動紀要 
 

●陳雪琴／整理 

 

 
 

  促進台灣國家正常化，堅持民主、自由、人權與和平的理念，是台灣新世紀文教基

金會1997年成立以來，不變的堅持與重要動力的來源。因為有大家堅定的支持與鼓勵，

台灣新世紀文教基金會得以日日成長、日日進步。 

  台灣新世紀文教基金會「2015感恩募款餐會」於6月5日在台北市國賓飯店二樓國際

廳舉辦，在輕快幽雅的迎賓樂聲中，由餐會主持人台灣青年智庫蘇緯政理事長向與會貴

賓問好開啟序幕，台灣新世紀文教基金會陳隆志董事長隨後上台致歡迎詞，兩位餐會貴

賓：民主進步黨蔡英文主席特別代表游錫堃院長、台灣團結聯盟黃昆輝主席相繼上台致

詞，他們除了肯定台灣新世紀文教基金會長期以來在致力於推動台灣正名、制訂新憲法

與以台灣之名加入聯合國為會員國的貢獻之外，也期待未來在既有的基礎上，繼續朝向

台灣成為一個正常化國家的目標邁進。貴賓致詞之後，還邀請兩位演講貴賓以台灣的前

途與未來發展為題，發表專題演講：第一位是前駐日代表同時也是「民視顧台灣顧問

團」團長的許世楷大使，他剖析2016年總統大選的結果，代表台灣本土勢力的候選人一

定要當選，才能導正台灣不斷向中國傾斜失衡的現狀，轉而走向「台灣、中國，一邊一

國」的正確路徑；第二位專題演講者是成功大學法律學系許忠信教授，許教授同時也是

「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」團長，他強調國際經貿法專業人才培育的重要

性，這是台灣提升國際競爭力的必要選擇，也是以全球化取代中國化、拉大與中國發展

差距的重要關鍵。 

  表演節目是「2015感恩募款餐會」的另一個重頭戲，「聲動樂團」（A Moving 

Sound）在眾人引頸期盼中開始，「生之喜」音樂聲響起，主唱Mia又唱又演，以豐富的

肢體語言配合高亢的聲調，令人耳目一新。隨後，一系列原創且饒富本土色彩的「結

婚」、「小小的島」、「菜市仔」等的曲目陸續上場，使餐會上處處洋溢著台灣獨特的風

土人情。下半段的表演，依然是滿滿的台灣味，從「破銅破鐵」、「生之流」、「虛空中

相遇」到「祈福」將原創音樂的風雅韻律表露無遺。在「福爾摩莎頌」與「美麗島」兩

首激情動人的歌曲表演後，全體賓客齊唱「台灣翠青」，將餐會的氣氛帶到最高潮。最

後，陳隆志董事長率領基金會董事與同仁一起上台，向參與餐會的貴賓鞠躬致敬，配合

悠揚的樂聲，大家互祝珍重，餐會圓滿結束。以下是餐會貴賓致詞的內容紀要： 
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【致歡迎詞：陳隆志／台灣新世紀文教基金會董事長】 

  陳隆志董事長首先向專程出席參與餐會的各位貴賓，以及沒有在現場的多多長期捐

助者，致上最深的謝意。同時，也要向正在美國為台灣打拚發聲的民進黨蔡英文主席，

表達個人最大的敬意。感謝游錫堃院長代表蔡主席光臨，也歡迎黃昆輝主席蒞臨。 

  其次，陳董事長強調台灣新世紀文教基金會作為台灣第一個民間智庫，成立十八年

以來，以建立台灣為一個名實合一的正常化國家為中心工作。台灣雖然經過民主轉型、

人民的有效自決已進化為一個主權國家，但還不是一個正常化的國家。台灣要成為一個

正常化國家，國人必須合作落實以下三項重要工作：一、制定《台灣憲法》，國家正名

憲法化；二、以台灣之名加入聯合國；三、培養正常化國家國民應有的涵養、氣度、精

神與抱負。 

  在邁向國家正常化的道路，咱大家要持續不斷的打拚奮鬥。民進黨政府八年執政期

間，台灣人民的國家意識與台灣主體性的提升，有明顯、具體的進展。但是，馬氏政府

上台後，採取去主權化、去台灣化、外交休兵的政策，刻意將台灣引向「終極統一」、

被中國併吞的方向；馬氏政府處處配合中國，黑箱作業決策，罔顧台灣國家利益，嚴重

危害台灣得來不易的民主、自由與人權保障的基業。 

  世界在變、亞太在變，尤其美國、中國兩大政治強權的明爭暗鬥，隨著中國在南海

的填海造陸，進入白熱化的狀態，台灣在亞太和平安全戰略的地位，愈來愈重要。在維

護民主、自由、人權與反民主、反自由、反人權兩大勢力對抗中，咱必須站在歷史正確

的一邊，堅持民主、自由、人權與和平的普世價值，堅持再堅持。在國際局勢重整變動

的過程中，咱要發揚三一八太陽花運動的精神，展現台灣人民的國家意志與力量，作為

台灣自己命運的主宰，落實「自己的國家自己救」的信念。 

  2016年將是決定台灣前途的關鍵時刻。陳隆志董事長特別指出期待在蔡主席與黃主

席領導之下，共同努力打拚，不但贏總統選舉，而且也取得國會過半的席次，開拓台灣

國家發展的新機運，建設台灣為一個有尊嚴、民主自由、名實合一的正常化國家。陳董

事長致歡迎詞結束，特別邀請在場貴賓舉杯互祝平安健康、萬事如意，天佑台灣！ 

【貴賓致詞：游錫堃／前行政院長】 

  游錫堃院長上台除了代表人在美國為台灣打拚的民主進步黨蔡英文主席向與會的所

有貴賓請安問好，同時也對陳隆志董事長領導台灣新世紀文教基金會為台灣打拚，長期

以來為充實台灣主權論述和促進國家正常化的努力，表達敬佩。 

  游院長推崇陳隆志博士是國際法的權威，一再透過講學、舉辦研討會等各種活動，

傳達台灣追求國家正常化的論述，不只是在國內，逐漸受到大家的認同，對於公民意識

的提升有很大的進步，連我們國外的友邦也都能夠接受且願意支持。由此可見，在陳隆
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志博士的努力耕耘下，台灣國家正常化的立論、台灣是一個主權獨立國家的價值觀，已

經獲得國人極大的迴響，陳隆志博士的貢獻有目共睹。 

  針對這次蔡英文主席訪問美國一事，游錫堃院長認為美國政府以高規格的禮遇接

待，不管是訪問美國的國安會或是國務院，都可以看得出來，美國對蔡主席作為民主進

步黨總統候選人的訪問非常重視。不僅如此，蔡主席此次也拜訪智庫並發表演講，均得

到國際媒體的肯定。由此可見，這是美國對民進黨的肯定，對蔡主席的肯定，也是證明

民進黨是有執政能力的政黨，而蔡主席更是有執政能力的政治領袖。因此，游院長呼籲

大家要繼續打拚，對台灣的發展要有信心，特別是媒體報導中國駐美大使崔天凱口出誑

言「蔡英文首先要能過得了十三億中國人民的考試…」，種種傲慢的發言讓我們以及國

際社會瞭解儘管中國經濟有所提升，但是中國本質上還是一個不穩定、不重視基本人權

的國家。同時，也證明了馬英九自2008年執政以來，他所說的兩岸關係的改善是一場騙

局。所謂「九二共識」只不過是政治權貴的共識、買辦的共識。馬英九執政七年以來所

做的事，如同電視名嘴所作的結論，也就是「四無」—無知、無能、無恥、無賴。台灣

人民對於馬英九執政七年「一文不值」的施政績效，讓台灣的國防、經濟與國家競爭力

一再倒退嚕，不論是民調的表現、媒體名嘴的批判，都可以看到國人的失望與無奈。 

  台灣的現狀雖然讓我們感到憂心，但是游院長鼓勵大家對台灣的未來千萬不可失

志，特別是2016年的總統與立法委員的選舉，可以說是民主進步黨重返執政最後一哩

路，我們絕對不能掉以輕心。目前蔡主席的聲勢看起來還不錯，不過選舉還沒有到把票

開出來，都不算贏，只要我們持續打拚奮鬥，台灣的黑夜很快就會過去，黎明即將到

來。 

  最後，游院長再一次代表蔡英文主席與民進黨感謝大家的支持，大家共同勉勵與台

灣新世紀文教基金會陳隆志董事長一起打拚，早日找回自信，點亮台灣！ 

【貴賓致詞：黃昆輝／台灣團結聯盟主席】 

  黃昆輝主席肯定台灣新世紀文教基金會在陳隆志董事長領導之下，十八年如一日，

戮力以赴推動台灣國家的正常化、正名制憲與加入聯合國等目標，以維護台灣的國家主

權，確保台灣國家安全，提升台灣國際地位以及訓練台灣專業的國際經貿人才等所作所

為讓人欽佩，對台灣的貢獻非常大。 

  除此之外，黃主席也藉此機會提醒大家關注以下兩項重大事件的發展：第一件是太

陽花學運後，提出先立法後審議的共識，立法院必須先通過「兩岸協議監督條例」，然

後根據這個條例來審議「服貿協議」或「貨貿協議」。可是國民黨最近一個多月前開始

企圖強行推動行政院版的「兩岸協議監督條例」立法，行政院的版本實際上是將國會的

角色架空，一旦通過這項監督條例等同於放任行政部門為所欲為，國會完全無法監督行

政部門。所以，太陽花學運時遭受批評的代議士制度與國會的失能，無法代表代替人民
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監督政府，通過行政院版的「兩岸協議監督條例」等於是虛晃一招，所以台聯提出三百

零七個經過連署的提案，立法院必須先處理、表決完三百零七個法案後，才可以就行政

院版的「兩岸協議監督條例」付委內政委員會進行審查。所以，台聯提出這三百零七個

臨時提案的作用是延後「兩岸協議監督條例」通過的時程，加上為了明年的立委選舉，

許多中國國民黨委員都有連任的危機，日頭赤炎炎隨人顧性命，他們心灰意懶暫時沒有

繼續再推動的打算。其實，「兩岸協議監督條例」早該要通過了，只不過現在中國國民

黨佔有國會的多數，所通過的法案並不能反映人民真正的需求。因此等2016年新的民意

出現，只要我們在國會的席次能夠過半，加上又贏得總統的選舉，屆時我們再來就「兩

岸協議監督條例」進行審查，才算是真正符合台灣民意需求的「兩岸協議監督條例」。 

  其次，最近吵得沸沸揚揚的「課綱微調」，課綱微調所涉及的不只是黑箱程序的問

題，還有中國統戰系統的勢力已經伸入到教育部課綱委員會的問題。這備受爭議課綱的

檢核小組除了王曉波領導之外，其中還有四位是中國統戰組織的成員，他們與王曉波所

創立的「中華兩岸和平發展聯合會」統戰組織以及統戰刊物《海峽評論》，關係非常密

切。顯然，教育部好像已經淪為中國統戰部底下的教育部，令人非常憂心。幸好，已經

有將近兩百多個學校的學生自動串聯，發起拒絕接受這種去台灣化的課綱微調，我們應

該要支持、聲援與鼓勵這些有獨立思考能力的青年學生，看到青年學子自主性站出來反

對，維護他們自己的前途權利，令人感到很欣慰。 

【專題演說：許世楷／前駐日大使、民視顧台灣顧問團團長】 

  許世楷大使以2016年總統選舉結果與台灣前途為主軸發表演說。首先，他特別強調

台灣人民千萬不可忽略明年1月16日的總統與立法委員的關鍵選舉，不管最終的結果如

何？勢必左右台灣的前途與未來發展。  

  台灣目前有兩個主要的政黨，他們具備足夠的實力可以推選出總統候選人，一個是

中國國民黨，另外一個是民主進步黨。中國國民黨處理中國政策的態度，基本上是遵循

「九二共識、一中各自表述」、而馬英九當選總統後也講過「一國兩區，台灣就是中國

的一部分」；不但如此，連最近上任的朱立倫主席訪問中國時，也說出「兩岸同屬一個

中國」。顯然，他們認定台灣是中國的一部分，至於未來要怎樣推動？用什麼方法來實

現？究竟是採取一點一滴的方式或是直接讓台灣與中國合併？總而言之，中國國民黨走

的政治路線就是在追求「終極統一」。  

  相較於中國國民黨，民主進步黨已經推出蔡英文主席作為總統候選人，她主張以

「維持現狀」作為處理對中國政策的原則，由於「維持現狀」的說法太過抽象，有很多

人提出批評，也有很多人產生疑問，認為她的論述與中國國民黨的說法沒有差別。對

此，許世楷大使提出說明：蔡主席在訪美的第一站洛杉磯發表演說時提到，這次訪問美

國乃在傳達兩個訊息，第一項是台灣的民主與自由的生活方式一定要堅持，絕對不可以
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退讓；第二項是確保台海兩邊的局勢，絕對不改變。第一項的意涵就是台灣講究民主自

由的生活方式，不同於中國共產黨一黨獨裁的統治，所以台灣人民不與中國作伙。第二

項的意思是當前台海兩邊的局勢，一邊是中華人民共和國，另外台灣這一邊是事實上有

別於中國的獨立國家，其正當性來自於《舊金山對日和約》。到目前為止，美國、日本

等國都說台灣不是中國的一部分，其主要的根據也是來自於《舊金山對日和約》。蔡主

席想要向美國傳達的訊息，讓我們感到安心一些，也就是說她不支持台灣與中國合併，

這種政策主張讓我們更為安心。另外，針對蔡主席接受記者採訪時，也提到這次競選的

是中華民國的總統，有人質疑為什麼蔡主席要強調競選「中華民國」的總統？許世楷大

使認為從人類的歷史發展來看，過去發生過不少的案例，都是先進入體制之後，再來嘗

試修正體制。蔡主席的說法並不令人擔心，假使蔡主席當選總統之後，依舊沒有意願想

要從事修正體制，繼續在中華民國憲政體制下運作，這種保守的心態比較令人煩惱。  

  其次，許世楷大使也非常推崇與認同陳隆志董事長長期以來所堅持的主張—台灣要

打破國際政治的瓶頸，必須以台灣的名義申請參加聯合國為會員國。我們要實現這個目

標，只要我們的總統以國家元首的資格，向聯合國提出入會申請即可。2007年陳水扁總

統曾經採取這種方式，以台灣的名義申請參加聯合國為會員國。許大使援引《舊金山對

日和約》的內容，強調台灣與中華民國一點關係都沒有，中華民國是一個虛構的國家，

1949年之後早已經被丟棄，1971年又在聯合國被否決掉，中華民國早已不存在。至於，

台灣則是第二次世界大戰以後新產生的國家就像新加坡、馬來西亞一樣，所以台灣要參

加聯合國，由國家元首總統提出申請是很自然的。按照聯合國的入會規定，台灣的總統

向聯合國秘書長提出入會申請，聯合國秘書長再把台灣的入會申請送交安全理事會處

理，安全理事會通過後就送交大會表決，只要聯合國大會多數同意通過，台灣就可以成

為聯合國的新成員國。我們都知道國際政治的現實，不可否認台灣想要成為聯合國的會

員國，必須通過層層的阻礙與關卡。  

  台灣要加入聯合國為會員國，第一個關卡就是聯合國秘書長。2007年陳水扁總統向

聯合國潘基文秘書長提出入會申請，潘秘書長違法將該申請書退回，其所持的理由竟然

是「台灣是中國的一部分」，為此引來美國、日本、加拿大等國針對潘基文的不當發言

提出嚴正抗議，他們明確指出聯合國從未決議承認台灣是中國的一部分之後，潘基文秘

書長就再也不敢再講「台灣是中國的一部分」。其次，台灣進入聯合國的第二個關卡就

是安全理事會，安全理事會的常任理事國有否決權，中國是聯合國安全理事會的常任理

事國，台灣要申請入聯，難道中國不會投反對票嗎？事實上，根據《聯合國憲章》的規

定，安全理事會針對重大議題表決時，紛爭當事國是不得投票的。換句話說，一旦針對

台灣入會的議題進行投票時，我們可以根據這項規定，要求中國不能夠參與投票。接下

來第三關卡則是聯合國大會，台灣要加入聯合國一定要爭取聯合國多數會員國的支持，

甚至在表決重要事項時，需要三分之二以上會員國的支持。台灣真正要解決這三關卡所
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面對的問題，需要一個熟捻國際法的人提出一個具體有效的論述，向聯合國各會員國進

行遊說，許世楷大使認為全台灣最有資格承擔這個重責大任者莫過於台灣新世紀文教基

金會陳隆志董事長。希望2016年1月16日的總統選舉，真正認同台灣的候選人能當選，願

意帶頭集結全台灣之力申請加入聯合國為會員國，相信在新的總統領導下，陳隆志董事

長配合推動，大家一起來建立一個新而獨立的國家，一定能成功。  

  最後，許大使再度呼籲大家，明年將是決定台灣前途的關鍵年，也是台灣改頭換面

的一年，大家共同打拚成功指日可待。 

【專題演說：許忠信／成功大學法律學系教授、新世紀WTO國際經

貿法菁英訓練團團長】 

  許忠信教授首先提到為何他站出來反對ECFA的理由，主要是ECFA深深影響台灣大

多數人的福祉，馬英九政府與中國簽訂ECFA的過程總是遮遮掩掩，加上國人對ECFA相

關議題又非常陌生，必須要有人站出來提醒國人ECFA對台灣的傷害。因此從2009年4月

26日開始，接受各社團的邀請，四處上電台、南北奔波巡迴全台演講反對ECFA，甚至還

到日本、美國等地，演講場次已經累積超過五百場。 

  隨後，許忠信教授談到早在他投入反ECFA運動之前，有一年代表台灣國際法學會參

加美國國際法學會年會，剛好陳隆志董事長也出席年會，他們兩人談到台灣特殊的外交

環境，2002年加入WTO成為會員國，台灣得以在國際經貿大舞台與其他國家平起平坐，

意義非常深遠。顯然，台灣要成為一個富強的國家必須重視國際經貿法，這對台灣走向

世界，同時與國際接軌非常重要。因此，在陳隆志董事長的盛情邀請下，幫助台灣新世

紀文教基金會規劃一個完整系統性的WTO專業人才培訓計畫—「新世紀WTO國際經貿法

菁英訓練團」。 

  「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」成立的目的，在於提升國人對WTO的瞭解與

認識，必須好好運用國際貿易的環境，打通出口國際市場的路徑，讓台灣人的商品和服

務可以出口去外國。我們要清楚認識台灣的特質，為什麼適合從事國際貿易？綜觀台灣

四百年的經濟發展史，許忠信教授援引美國Rhodes College的John F. Cooper教授著作提到

台灣的地理位置適合從事國際貿易，台灣的北方國家日本有一億二千萬的人口，朝鮮半

島上光是南韓就有五千萬人口；台灣西邊的國家是中國，擁有十三億以上的人口；台灣

的南方是東南亞各國，總人口數也有六億人以上；至於，台灣的東邊則包括：美國、加

拿大與墨西哥是全世界最大的自由經濟區。光從地理位置來看，台灣雖然適合從事國際

貿易，透過國際貿易走向全世界，台灣會變得富強；但是，參考台灣過去的經貿發展

史，台灣的發展卻是斷斷續續一時好、一時壞。依循這個思考的脈絡，可以發現荷蘭人

佔領台灣前後三十八年期間，被稱為「黃金時期」（Golden Age）。荷蘭人利用風力進

行南北向的國際貿易賺了很多錢，荷蘭人離台之後，鄭經在台灣建立「東寧王國」，清
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帝國康熙皇帝要求東寧王國進貢，被東寧王國拒絕，所以康熙對台灣採取海禁政策禁止

與台灣做生意，台灣沒有辦法進行東西向的貿易，不得不轉為南北向的貿易，結果卻是

台灣錢淹腳目。  

  清帝國黃叔璥曾撰寫一本《台海使槎錄》，其中提到「洋販之利歸於台灣，故尚奢

侈，競綺麗，重珍旨，彼此相仿」，這句話的意思就是說，東寧王國透過國際貿易賺了

很多錢，而在清帝國統治台灣之後，台灣人改為從事東西向為主的貿易，透過淡水、安

平與中國進行貿易的結果，卻造成台灣的羅漢腳仔滿天下，台灣社會一片蕭條，三年一

小反、五年一大反。1895年日本統治台灣之後，第一件事情就是以基隆港取代淡水，以

高雄港取代安平，此時台灣又轉為進行南北向的貿易，台灣地理的優勢又發揮出來，所

以日本統治台灣時期，台灣的經濟發展非常好。根據當時日本政府的資料記載，1928年

台灣的出口大量增加，當時朝鮮的國土是台灣的四倍，人口是台灣的三倍、四倍，但是

朝鮮的生產力並沒有比台灣高，主要的原因就是台灣的地理位置好，南北向的貿易帶動

台灣的發展。二次大戰結束後，台灣的經濟與中國市場結合的後果，導致台灣經濟再度

陷入蕭條，直到1949年蔣介石政權被趕出中國大陸來到台灣之後，台灣與中國大陸間的

經濟交流隨之中斷。1960年代，毛澤東嚴格限制中國大陸對外貿易，反觀同時期台灣積

極與日本、美國發展雙邊貿易，台灣創造出傲人的經濟奇蹟。1990年代之後，台灣廠商

開始西進中國投資，台灣的經貿發展又逐漸陷入發展困境。從近來台灣港口運輸量的變

化可見，台灣與中國透過台北港與麥寮港發展東西向的貿易，基隆港淪為軍港和觀光

港，南部高雄港的運輸量已經輸給麥寮港，中國成為台灣主要的貿易夥伴之後，得到的

結果就是製造出口產品的價錢偏低、薪資不升反降、貧富差距日漸擴大。 

  台灣的經貿發展一定要走向國際化，而不可以走向中國化，台灣要走向國際化就必

須強化國人對於國際經貿法的認識。許忠信教授認為這是陳隆志董事長特別吩咐要規劃

「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」的主要原因。另外「WTO國際經貿法菁英訓練

團」成立十年來，對於師資的要求非常重視，邀請授課的老師不分藍綠，從台北的台灣

大學、政治大學，台中的中興大學、逢甲大學以及台南的成功大學等，南部和北部的老

師都納入，教授的專業科目還包括：商品貿易、服務業貿易、智慧財產權。除此之外，

一開始在設計課程的時候，特別請教顏慶章大使的意見，納入WTO的實務課程，所以我

們也邀請政府單位包括國貿局局長、經濟部官員，例如：現任的經濟部鄧振中部長已經

在「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」授課十年了。至於，接受訓練的學員同樣不分

其是支持藍的或是支持綠的，只要是可以替台灣打拚的人都是人才，都納入「新世紀

WTO國際經貿法菁英訓練團」給予訓練。 

  「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」成立十年來已經慢慢作出口碑，每一年公布

錄取名單之後，常常有落選的學生想要透過師長的關係，打電話來關說希望能夠額外錄

取。因為每一年的預算、房間數的限制，加上審查委員會的審查機制，已經公布的名單
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不能再更改，最後只能希望他們明年再來。每年擇優錄取的博士生、國立大學的碩士

生，主要是來自台灣大學、政治大學、台北大學、清華大學、成功大學等國立大學的學

生將近四十五人，有時候為了招收私立大學的研究生，不得不犧牲大學部的學生，實在

很為難。「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」一年訓練的花費大約要五十萬元，除了

爭取經濟部、國貿局的贊助之外，除了基金會執行長與執行秘書辛辛苦苦填寫申請的表

格之外，剩下來不足的部分，就是向社會各界募款尋求支持，相信今天在場的貴賓也都

認同台灣新世紀文教基金會真正用心替國家培育、訓練專業人才，願意在這方面繼續給

予基金會支持。 

  對於「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」課程內容的規劃，許忠信教授特別強調

重點在於「智慧財產權」的部分，這是台灣未來走向世界，與國際競爭的最大利器。所

以「新世紀WTO國際經貿法菁英訓練團」有三分之一以上的課程，著重在探討智慧財產

權的議題，包括：專利（patent）、商標（trade mark）、著作權（copyright）、營業秘密

（know-how）等。為什麼要強調「智慧財產權」的重要呢？我們未來的發展，需要依靠

「兩個海」，一個海就是我剛才講的「太平洋」，另外一個海叫做「腦海」。台灣囝仔

有很強的研發能力，連續五年日內瓦發明展都拿總冠軍回來，台灣囝仔設計的產品不輸

給其他國家的產品。 

  智慧財產權之所以重要，另外一個面向在於馬英九政府積極西進中國，鼓勵台商大

膽西進的結果，大多數廠商都去中國投資，不僅將技術帶過去，連資金也都帶過去。台

灣現在的製造業大多失去國際競爭力，要發展商標很不容易，馬英九跟中國簽訂ECFA之

前，信誓旦旦告訴我們說中國在ECFA裡面同意保護台灣的智慧財產權。事實上並非如

此，許教授以中國的廠商將Michael Jordan的名字拿去註冊作商標為例提出說明，Michael 

Jordan不滿中國廠商的作為而提出侵權告訴，Michael Jordan認為這是個人的名字，有一

項法律權利是The right of publicity，這公開化權是不可以被註冊成商標的，Michael 

Jordan與中國廠商之間的訴訟還在進行當中尚未結束。另外，還有一個案例則涉及到成

龍，成龍過去一再批評台灣的政治混亂，對於中國政府侵犯人權的行為一句話都不敢

說。成龍和Michael Jordan都是名人，他們的名字都不可以被註冊當商標，結果有一個中

國的生意人以「成龍」為名去註冊作棺材的商標—「成龍牌棺材」，成龍得知這個消息

後非常不滿，要求這個中國廠商立即撤銷這個商標。聽說這位中國廠商老闆的回應是，

死者一輩子沒辦法成龍成鳳，如果死者可以睡在「成龍牌」的棺材內，難道不算是公德

一件嗎？雖然這是一句玩笑話，但是我們從中可以發現，中國社會對於「智慧財產權」

的保護是不足的，光僅是透過簽訂ECFA就可以確保台灣廠商的權益，幫助台灣的企業西

進中國進行商標的訴訟，這種想法未免太過天真。至於，營業秘密的部分，台灣的晶圓

代工很有國際競爭力，例如台積電的代工，他們在生產方面有很多方法的專利（process 

patent），如果毫不設防就開放台灣去中國投資，台灣在晶圓、半導體方面的優勢，不出
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三年即被中國全盤摸熟，對台灣的競爭力造成很大的影響。 

  最後，許教授總結提出我們反對黑箱作業的ECFA，堅持台灣要走向國際社會，必須

要培養我們的競爭力。台灣新世紀文教基金會每一年聘請台大、政大等校一流的教授，

傳授他們的專業知識給這些學員，激發他們的興趣、鼓勵他們將來如何往國際經貿法律

與經濟領域的學習，我相信在台灣新世紀文教基金會的努力之下，現在十年已經有初步

的效果，往後二十年、三十年持續下去，我們可以訓練出一批很有本土心，有國際經貿

能力的年輕人，可以替台灣開拓更大的國際市場。◆   


